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140 NOVOS ÔNIBUS

Juliano Jorge e Beto Machado são as principais apostas do Democratas para uma vaga na 
Assembleia Legislativa
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Mauro: “Ser Nota A 
significa que somos um 
estado que cumpre suas 
metas”

Águas Cuiabá prevê 91% do 
esgoto tratado até 2024

“Nunca houve tantos 
investimentos na agricultura 
familiar como agora”

Nomes de Juliano Jorge e Beto 
Machado foram lembrados 
durante reunião do Democratas

Gestão fiscal  

investimento

SILVANO AMARAL

EMANUEL REVOLUCIONA
O TRANSPORTE  PÚBLICO
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O saneamento básico sempre foi uma questão polêmica. 
Sempre se disse que obras que não aparecem, não dão 
votos, e por isso o esgotamento sanitário sempre teria 
sido deixado em segundo plano na Capital. Mas a reali-
dade agora é outra, com a projeção de que até 2024, nada 
menos que 91% do esgoto seja tratado.

As deficiências no saneamento básico acompanham 
Mato Grosso e o País há muito tempo. Não que a simples 
passagem do calendário representasse a resolução dos 
tantos problemas que acompanham a sociedade brasilei-
ra. A tecnologia e informação e educação são apontadas 

Saneamento básico

O conceito de pandemia pode ser descrito 
como “uma epidemia de doença infecciosa 
que se espalha entre a população localizada 
numa grande região geográfica como, por ex-
emplo, todo o planeta Terra”.

A possibilidade de vivenciar um momento 
descrito acima era inimaginável para muitas 
pessoas, no entanto, o misterioso novo coro-
navírus, que surgiu na China em 2019, espal-
hou-se pelo mundo e chegou ao Brasil.

No ano passado, o Decreto Legislativo nº 
06/2020 reconheceu o estado de calamidade 
pública no país e dispôs acerca de uma série 
de medidas, como por exemplo, isolamento 
social, a restrição de circulação de pessoas, 
com a finalidade de evitar a aglomeração e a 
consequente propagação e contaminação da 
doença.

Além disso, a Medida Provisória nº 926/2020 
(convertida na Lei Federal nº 13.979/2020) 
tratou das medidas para enfrentamento da 
emergência de saúde pública de importância 
internacional, decorrente do coronavírus, re-
sponsável pelo surto de 2019.

Ademais, a Lei nº 14.035/2020, que alterou 
a Lei nº 13.979/2020, dispunha sobre os pro-
cedimentos para a aquisição ou contratação 
de bens, serviços e insumos destinados ao en-
frentamento da emergência de saúde.

As normativas acima foram elaboradas para 
o enfrentamento das emergências na saúde 
pública, como também para disciplinar a re-
alização de procedimentos de dispensa de 
licitação.

Conquanto a vigência encerrou no dia 
31.12.2020, junto ao encerramento da vigên-
cia do Decreto Legislativo nº 06/2020, o ex-
celentíssimo ministro Ricardo Lewandowski, 
do Supremo Tribunal Federal, em decisão 

proferida nos autos da ADI 6625, observou 
que “por prudências as medidas excepcionais 
previstas na Lei 13.979/2020 devem continuar 
a integrar o arsenal das autoridades sanitárias 
para combater a pandemia.” Registrou-se, 
ademais, a necessidade de prestigiar os 
princípios da prevenção e da precaução, por-
quanto devem reger as decisões em matéria 
de saúde pública.

Realizada as considerações retro, pertinentes 
para fins de contextualização, destaca-se que 
o presente artigo tratará sobre os impactos da 
pandemia na gestão e nos contratos admin-
istrativos.

O primeiro exemplo são os casos dos contra-
tos de terceirização durante a pandemia e a 
possibilidade de trabalho dos empregados em 
regime de home office, uma vez que, dife-
rentemente dos servidores, empregados pú-
blicos, estagiários e colaboradores em geral, 
os terceirizados não possuem vínculo direto 
com a administração e, diante da ausência de 
orientação normativa central para a questão, 
houve questionamento perante Advocacia-
Geral da União (AGU) a respeito da possibi-
lidade.

A AGU, por sua vez, mostrou-se favoráv-
el, conforme fragmentos do parecer nº 
00106/2020/DAJI/SGCS/AGU1 “uma vez 
que o próprio portal de compras governamen-
tais recomenda o levantamento dos tercei-
rizados pertencentes ao grupo de risco para 
avaliação da necessidade de sua substituição 
temporária ou suspensão. Desse modo, não 
só os gestores dispõem de tal possibilidade, 
como esta é a recomendação dada aos órgãos 
e às entidades da administração pública fed-
eral direta, autárquica e fundacional.”

Além disso, consta no referido parecer que 
“não parece ilegal a tentativa de negociar com 
a empresa o remanejamento das pessoas en-
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quadradas nos grupos de risco para atividades 
dentro da própria empresa terceirizada ou que 
possam ser executadas de modo remoto, des-
tinando pessoas menos vulneráveis para as 
atividades que exigem exclusivamente ativi-
dade presencial”.

Noutro giro, questão que merece destaque são 
os casos de alterações contratuais advindas do 
consenso entre administração e o particular. 
Cita-se, como exemplo, a suspensão do paga-
mento a título de concessão onerosa pelo uso 
de espaço público, cujo objeto é a exploração 
de atividade econômica por meio de restau-
rantes e lanchonetes. Isso porque, em razão do 
grande número de servidores e colaboradores 
trabalhando em home office, houve a neces-
sidade de reavaliação dos contratos firmados 
com restaurantes e lanchonetes, uma vez que 
o público para o consumo durante o período 
pandêmico diminuiu. (https://www.gov.br/
compras/pt-br/assuntos/combate-ao-covid19/
midias/parecer-1.pdf).

Diante do contexto de ausência de atividade 
econômica houve, por alguns gestores pú-
blicos, a iniciativa de junto com o particular 
promover alterações contratuais com a sus-
pensão dos pagamentos dos aluguéis, sob o 
respaldo jurídico do art. 65, inc. II, “d”, da 
Lei nº 8.666/1993 (legislação com efeitos pro-
spectivos, conquanto aprovação da novel), que 
permite alterações nos termos contratados 
para melhor adequar o negócio às circunstân-
cias determinadas pelos fatos supervenientes, 
como o caso de força maior, caso fortuito ou 
fato do príncipe, bem como para reestabelecer 
a equação econômicofinanceira, afetada pela 
superveniência de fato que tornou despropor-
cional o encargo suportado pelo particular.
Dentro de tudo que foi dito, compreende-se 
que, inobstante os impactos negativos da pan-
demia do novo coronavírus, um ponto posi-
tivo foi que se exigiu da administração e do 
particular a necessidade de dialogar, a fim de 
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Os contratos administrativos na pandemia

como fundamentais para o sucesso das sociedades.
Estudos até internacionais, como os patrocinados pela 
Organização das Nações Unidas (ONU), apontam que 
os índices de qualidade de vida estariam bem melhores 
se houvesse investimentos mais consistentes em sanea-
mento básico, problema tão comum nos bairros mato-
-grossenses.

Uma das principais conclusões foi a de que nenhum in-
dicador teria tanto a contribuir para a melhoria na quali-
dade de vida da população como o saneamento. A econo-
mia gerada no sistema de saúde pelos investimentos em 

saneamento básico muitas vezes parece perder a caracte-
rística de obviedade quando são apontadas as priorida-
des governamentais. Quase dois terços das internações 
hospitalares são motivados pelas deficiências no sanea-
mento básico. Como se não bastassem os prejuízos às 
sociedades, a natureza também é atingida pelo desprezo.
Talvez isso explique a importância dos investimentos que 
estão sendo feitos na Capital. Há contratempos, como 
ruas bloqueadas e abertura do asfalto, mas é exatamente 
para corrigir o erro do passado, quando se asfaltava sem 
se preocupar com a coleta do esgoto. Os investimentos 
representam um avanço para a Capital.

encontrar, por meio de consenso, a melhor solução 
para adequação dos contratos.

De certa forma, a situação impulsionou uma prox-
imidade com uma realidade defendida por muitos 
de uma “administração pública dialógica”.

A respeito, Rafael Maffinii definiu como “uma 
noção jurídica pela qual se busca impor como 
condição para a atuação administrativa a prévia 
realização de um verdadeiro e efetivo diálogo com 
todos aqueles que terão suas esferas de direitos 
atingidas por essa atuação estatal”.

Portanto, valendo-se, com a devida parcimônia, 
do jargão já consolidado nas mesas de negociação, 
conciliação e mediação, “vivem-se tempos em que 
o negociado sobrepõe ao legislado.”

Grhegory P P M Maia - Procurador de carreira 
da Assembleia Legislativa de Mato Grosso; atual 
Consultor Jurídico Geral do Tribunal de Contas 
do Estado de Mato Grosso; doutorando em di-
reito constitucional; professor da UFMT. 

Alexandra Massoli Rey Parrado - advogada li-
cenciada; atualmente desempenha as atribuições 
de assistente jurídico da Fundação de Apoio e 
Desenvolvimento da Universidade Federal de 
Mato Grosso (UFMT), em colaboração com o 
Tribunal de Contas de Mato Grosso. 
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Emanuel revoluciona o 
transporte público de Cuiabá

140 NOVOS ÔNIBUS /  REDAÇÃO / Valdemar Félix

O prefeito Emanuel Pinheiro 
cumpre seu compromisso com 
a população e revoluciona o 
transporte público em Cuiabá, 
com 140 novos ônibus que serão 
entregues na primeira quinzena de 
julho. Uma promessa que se torna 
realidade e beneficia milhares de 
trabalhadores que dependem do 
transporte coletivo.

“Estaremos entregando na primeira 
quinzena de julho 140 ônibus 
novos, todos com ar-condicionado. 
Veículos equipados com wi-fi, 
filtro higienizador, câmeras de 
segurança, elevador de acesso e 
espaço exclusivo para cadeirantes, 
entre outros itens. E esse trabalho 
vai continuar em expansão” 
afirmou o prefeito.

Emanuel lembra que sempre se 
comprometeu em renovar a frota, 
mas que para isso era necessário 
fazer a licitação do sistema, 
destacando que vários prefeitos 
prometeram e não fizeram e 
esse é mais um compromisso 
reafirmado na última campanha, 
e que ele cumpre agora de forma 
incontestável com a entrega 
histórica.

“Vocês não imaginam a nossa 
alegria em poder estar honrando 
mais esse compromisso com a 
população, principalmente com 
quem mais precisa, com os mais 
humildes, com quem depende 
do transporte coletivo urbano de 
passageiros”, afirma o gestor.

Os veículos, diz Emanuel, estão 
preparados para serem integrados 
tanto ao VLT quanto ao BRT, 
contendo portas em ambos os 
lados, pois ainda há um debate 
sobre qual modal de transporte 
será adotado na Grande Cuiabá.

Conforme Emanuel, desde o início 
da gestão está sendo feito um 

trabalho para melhorar a mobilidade 
urbana, citando como exemplo a 
criação das faixas exclusivas de 
ônibus, das linhas expressas e das 
estações climatizadas, além da 
substituição dos abrigos.

“Mas nada é mais simbólico na 
virada de página na mobilidade 
de Cuiabá do que a nova licitação 
do transporte coletivo, esperada 
há décadas pela população. Essas 
conquistas não são ações pontuais. 
Fazem parte de um projeto de cidade 
moderna e mais justa socialmente, 
que estamos construindo juntos. E 
isso só está sendo possível porque 
nunca escolhemos o caminho mais 
fácil. Lutamos sempre pelo que 
acreditamos ser o melhor para 
a nossa gente”, frisa o prefeito, 
que esteve juntamente com a 
primeira-dama Márcia Pinheiro 
na última quinta-feira (27) em 
vistoria aos complexos industriais 
das fabricantes de carrocerias 
Marcopolo (na cidade de Caixas do 
Sul-RS) e Caio Induscar (Botucatu-
SP).

A inclusão foi um dos fatores 
destacados pelo prefeito, ao afirmar 
que a preocupação com a inclusão 
social foi uma das exigências da 
primeira-dama Márcia Pinheiro.

“A inclusão de fundamental 
importância com o espaço para 
o usuário que usa cadeira de 
rodas, também um espaço para os 
deficientes visuais acompanhados 
de cães guias. Foi tudo pensando 
na inclusão, naqueles que precisam 
desse espaço”, afirma.

Emanuel ainda ressalta que a partir 
da entrega dos novos veículos, 
Cuiabá será uma das poucas 
Capitais que terá 50% da frota com 
ar condicionado, “pois os usuários 
merecem um transporte coletivo 
digno, confortável, de qualidade, 
para poder se deslocar pela cidade”.
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Prefeito vai entregar na primeira quinzena de julho 140 novos ônibus, todos 
com ar-condicionado, wi-fi, câmeras de segurança e elevador de acesso
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Águas Cuiabá prevê 91% do 
esgoto tratado até 2024

INVESTIMENTOS /  Nathany Gomes – Especial para o Notícia Max

 Diretor geral da Águas Cuiabá, Willian Figueiredo: “Assumimos o contrato com uma 
deficiência grande e depois em 2024 a gente chega a 91%”

Concessionária trabalha em sintonia com a Prefeitura de Cuiabá

Um problema crônico e 
que impacta diretamente 
na qualidade vida 
de milhões de 
brasileiros está perto 
de ser solucionado na 
Capital. Isto porque, 
conforme anunciado 
pela concessionária que 
administra o sistema, 
Águas Cuiabá, até 2024, 
a população passará 
a contar com 91% da 
rede de esgoto tratada, 
o que representa uma 
posição de destaque na 
lista entre as capitais 
do país que alcançaram 
este feito.

Segundo o diretor 
geral da companhia, 
Willian Figueiredo, ao 
longo deste período, os 
investimentos estimados 
são de cerca de R$ 
1,2 bilhão e uma nova 
Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETA) deve 
ser inaugurada no 
bairro Ribeirão do Lipa, 
reforçando a estrutura 
dos serviços prestados.

Ele reforça que a 
ampliação faz parte de 
um processo gradativo, 
que exige todo um 
planejamento específico 
com mais de 170 km 
executados.

“Esse ano vamos dar 
mais um passo, que é a 
Estação de Tratamento 
de toda a região do 
Ribeirão do Lipa. Desde 

quando assumimos até 
agora, estamos em outro 
patamar e até o ano 
que vem chegamos até 
78% de coleta, ou seja, 
assumimos o contrato 
com uma deficiência 
grande e depois em 2024 
a gente chega a 91%”, 
ponderou ao Notícia 
Max.

Conforme o gestor, os 
indicadores nacionais 
estão na casa dos 50% 
de coleta, e Cuiabá sairá 
na frente nos próximos 
três anos, duplicando 
esta marca.

“Quando chegarmos 
nesse número, 
a u t o m a t i c a m e n t e 
entraremos em uma 
posição de destaque, pois 
a média do Brasil ainda 
é muito baixa. Então, 
o Marco Regulatório 
deu possibilidades não 
somente aos grandes 
municípios, mas aos 
pequenos também em ter 
velocidade para resolver 
a parte de saneamento 
básico”, justificou.

Willian frisa que o 
plano do Marco Legal 
estimava esse dado de 
90% apenas em 2033 e 
o município se adianta 
consideravelmente em 
nove anos.

De acordo com 
Figueiredo, a proposta 
conta com o empenho de 

Fotos Assessoria

diversos setores e afirma 
que a empresa encontra-
se em sintonia com a 
Prefeitura de Cuiabá.

“Envolve muitas 
questões, desde a 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana, Secretaria de 
Obras, ou seja, todo um 
trabalho de parceria, 
então procuramos 
no mínimo estar em 
reunião para debater 
as intervenções e todo 
planejamento, sendo este 
sempre alinhado com 
concedente”, destacou.

A modernização no 
sistema de coleta e 
tratamento do esgoto faz 
parte de uma promessa 
do prefeito Emanuel 
Pinheiro (MDB).

“Por conta da pandemia 
tivemos um atraso nas 
entregas de algumas 
obras, mas até o fim de 
2021 vamos cumprir 
a meta de 100% dos 
lares cuiabanos com 
abastecimento de água, 
24h por dia, e até 2024, 
conforme previsto no 
Plano Municipal de 
Saneamento Básico 
(PMSB), que também 
atualizamos, o município 
chegará a 91% de 
cobertura de esgoto”, 
pontuou o emedebista.

Em contrapartida, 
Emanuel reafirmou que 
até o final deste ano, 

100% das residências 
cuiabanas passarão a 
ter água tratada em 
suas torneiras, sanando 
de forma definitiva a 
escassez.

“É um trabalho que 
estamos sempre muito 

interligados, troca de 
informações para que 
possamos chegar sempre 
até as melhores soluções 
para o município. 
Estamos falando de uma 
área urbanizada e que 
exige muito diálogo e 
conversa”, elencou.

Outro pronto de grande 
relevância, ainda segundo o 
diretor geral, é os impactos 
financeiros que tais obras 
causam na economia 
local, contribuindo 
significativamente na 
geração direta e indireta de 
empregos e renda.

Uma nova Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) deve ser inaugurada 
no bairro Ribeirão do Lipa
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Notícia Max - Como a Seaf está auxiliando os pequenos 
agricultores com os impactos da pandemia?

Silvano Amaral - Em termos de ajuda, inclusive em re-
lação ao impacto causado, temos o PAA – Programa de 
Aquisição de Alimentos, que já lançamos cerca de três 
milhões de alimentos e deve seguir até o final do ano. De-
vemos lançar nos próximos dias, assim que o projeto en-
corpar, mais três milhões, sendo esta uma forma da gente 
ajudar na aquisição, pois muitos produtores tiveram difi-
culdades em vender seus produtos. Tivemos restaurantes 
fechados, bancas de hot dog, ou seja, as pessoas acabaram 
consumindo menos, vendendo menos e tendo dificulda-
des. Muitas vezes o produto da agricultura familiar não 
se encaixa dentro da cesta básica, pois são produtos pe-
recíveis. Então, o PAA são R$ 6.500 que podem ser por 
12 meses por trabalhador, agricultor ou propriedade. São 
projetos que a gente está colocando à disposição para po-
der dar uma amenizada na situação da venda do produto.

Notícia Max - A Seaf tem trabalhado em parceria com a 
Metamat, seja na questão da perfuração de poços, como 
também na questão do calcário. Como estão as conver-
sações e já há municípios beneficiados com essa ação 
conjunta?

Silvano Amaral - O que nós estamos fazendo de fato 
hoje é a questão da recuperação do solo na distribuição 
de calcário. Nós temos uma ação em andamento tanto na 
Metamat, quanto na Seaf, colocar à disposição dos agri-
cultores, em parceria com as cooperativas, e as associa-
ções e prefeituras acabam fazendo o frete deste produto 
e o Estado coloca ele na indústria e a gente faz essa dis-
tribuição em Mato Grosso. Acredito que em 2019, 2020 
e até agora, a Seaf e a Metamat através do Governo do 
Estado de Mato Grosso temos já distribuídos mais de 40 
mil toneladas de calcário e o frete por conta das prefei-
turas e produtores, dando essas condições de melhorias, 
especialmente para as pastagens.

Já os poços artesianos têm em andamento aquisição de 
uma perfuratriz que vai nos dar condições para colocar 
em prática no ano que vem. Sabemos que a perfuração 
dos poços nos assentamentos é um grande gargalo, de-
manda a ser resolvida, porém não é fácil, pois tem a ques-
tão da regularização mundial que precisa ser resolvida, 
pois não dá para fazer poços, tem que ter todo controle 
ambiental. Também outorga da água que é uma neces-
sidade do Ministério de Minas e Energia e da Secretaria 
Estadual de Meio Ambiente (Sema), sendo feito de forma 
muito eficiente e controlada. Mas está no radar, a Ma-
temat tem feito investimentos de cerca de R$ 3 milhões 
para compra desse equipamento e eu acredito que nós va-
mos avançar bastante nos próximos anos devido a grande 
demanda que precisa ser resolvida.

Eu e o presidente Juliano Jorge estamos sempre conver-
sando sobre esse assunto, pois essa questão da perfuração 
e mineração é uma questão que nasce da Metamat e te-
mos uma parceria muito boa.
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“Sabemos que a perfuração dos poços nos 
assentamentos é um grande gargalo, deman-
da a ser resolvida, porém não é fácil, pois 
tem a questão da regularização mundial que 
precisa ser resolvida, pois não dá para fazer 
poços, tem que ter todo controle ambiental”

“O governo tem incentivado bastante no que-
sito de tecnologia, como é o caso do embrião, 
sêmen, mecanização, pois os temos mudaram 
e não há mais condições de plantar como an-
tigamente”

O secretário de Estado da Agricultura Familiar, 
Silvano Amaral, comemorou os últimos investi-
mentos disponibilizados pelo governo ao setor. 
Segundo ele, a parcela é ‘grandiosa’, o que possi-
bilitou importantes investimentos aos produtores 
de modo geral, fomentando de forma impactante 
na produção de alimentos.

“O Governo do Estado tem feito a sua parte. Só 
pelo programa Mais MT os investimentos passam 
de R$ 200 milhões. No ano passado foram libe-
rados recursos e mais serão, ou seja, são investi-
mentos grandiosos, nunca antes vistos”, disse ao 
Notícia Max.

Ainda durante a entrevista, o gestor destacou a 
parceria recém-formada com a Companhia Mato-
-grossense de Mineração (Metamat), através da 
distribuição de mais de 40 mil toneladas de cal-
cário para os agricultores e a perfuração de poços 
artesianos.

“Nunca houve tantos 
investimentos na agricultura 
familiar como agora”

Notícia Max - Mato Grosso reforçou o programa de aqui-
sição de alimentos da agricultura familiar, O que essa 
ação representa para o setor?

Silvano Amaral - É uma ação de um programa que já exis-
te há alguns anos já, mas a sua importância é justamente 
pela dificuldade do produtor de vender, colocar no merca-
do, sem chances de gerar um estoque por ser perecíveis. 

O PAA é justamente para amenizar a questão da produção, 
que adquirida dentro desse programa é doada dentro do 
próprio município para as entendidas filantrópicas e me-
renda escolar.

Notícia Max - Um dos entraves na agricultura familiar é 
a questão técnica, a assistência técnica. O que a Seaf tem 
feito quanto a isso?

Silvano Amaral - Temos uma dificuldade em fazer essa 
questão da assistência técnica. A Empaer está com a gente, 
para que possamos dar uma nova roupagem, que indepen-
dente desse processo de revitalização, novos encaminha-
mentos com a Empaer, temos fechamos muitos apoios com 
as prefeituras. O Estado tem feito parcerias em termos de 
cooperação, onde há apoio com recursos para fortalecer 
agricultura familiar dentro das secretarias. 

Mas queremos em breve fazer um novo encaminhamen-
to dentro das assistências técnicas que seja mais presente 
nas propriedades, pois eu percebo que as vezes as pessoas 
ficam muito nas palestras, na capacitação do treinamento, 
que é muito importante, mas eu acredito que temos que es-
tar na ponta, na roça, porque é no dia a dia que a pessoa 
aprende. Acredito que a presença na propriedade é indis-
pensável, aproxima muito.

Notícia Max - Como o senhor analisa hoje os incentivos 
por parte do governo estadual aos médios e pequenos 
produtores?

Silvano Amaral - Nós nunca tivemos, em investimentos, 
uma ação tão intensa como agora. Para se ter uma ideia, 
temos dinheiro, recursos e estamos com dificuldades em 
comprar, porque os volumes são grandes. Recentemente 
perdemos um contrato da agricultura familiar de 31 tra-
tores. 

A empresa veio aqui e pediu a rescisão do contrato, pois 
ela não tinha condições de fornecer, ou seja, estamos com 
dificuldades em comprar equipamentos. O governo tem in-
centivado bastante no quesito de tecnologia, como é o caso 
do embrião, sêmen, mecanização, pois os temos mudaram 
e não há mais condições de plantar como antigamente, mo-
delo tradicional, e hoje temos equipamentos para isso, má-
quinas de última geração para que ele possa produzir mais, 
com qualidade, o Governo do Estado tem feito a sua parte. 

Só pelo programa Mais MT os investimentos passam de R$ 
200 milhões. No ano passado foram liberados, ou seja, são 
investimentos grandiosos, nunca teve tantos investimentos.
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Foto Reprodução

Mauro: “Ser Nota A significa 
que somos um estado que 

cumpre suas metas”

GESTÃO FISCAL  / Redação

Conforme o gestor, Nota A do Tesouro Nacional vai possibilitar a 
abertura de portas para mais investimentos, obras e ações à população

“Ter uma boa reputação 
fiscal, traz inúmeros be-
nefícios para Mato Gros-
so, não só nas contas pú-
blicas, mas na ambiência 
que o governo constrói 
em torno da sociedade, 
pois é o timoneiro da 
condução da economia 
mato-grossense, isso 
vai atrair investimentos, 
vai atrair mais empresas 
para trabalhar para o Es-
tado nas mais diversas 
áreas”. A afirmação é do 
governador Mauro Men-
des (DEM), ao comemo-
rar o fato do Estado ter 
conquistado Nota A em 
capacidade de pagamen-
to, junto à Secretaria de 
Tesouro Nacional.

Conforme o gestor, isso 
vai possibilitar a aber-
tura de portas para mais 
investimentos, obras e 
ações à população.

“Ser Nota A significa 
que somos um estado 
com boa gestão fiscal e 
que cumpre suas metas, 
como os 2.400 km de as-
falto novo que devemos 
cumprir nessa gestão, 
dos quais já fizemos 870 
km nos dois primeiros 
anos. Nós já estamos 
em processo para cons-
truir seis hospitais, dois 
já estão com ordem de 
serviço, que são o Hos-
pital Central e o Júlio 
Muller, e outros quatro 
estão com projetos pron-

tos. Vamos construir 
35 escolas novas, 5000 
pontes de concreto e es-
tamos adquirindo 534 
mil cestas básicas para 
distribuir esse ano, além 
do Ser Família Emer-
gencial, que contempla 
mais de 100 mil famí-
lias”, destacou.

Mauro Mendes lembrou 
que somente Mato Gros-
so e mais dois estados 
do país (Espírito Santo 
e Rondônia) possuem a 
nota máxima do Tesouro 
Nacional.

“Estamos entre os 3 me-
lhores estados em gestão 
fiscal. Alguns tem nota 
B, muitos têm nota C, e 
uns até nota D. Ser Nota 
A significa que o estado 
cumpriu com todos os 
indicadores”, explicou.

Ainda segundo Mau-
ro Mendes, a Nota A 
também reforça a cre-
dibilidade conquistada 
pelo Governo de Mato 
Grosso perante os for-
necedores e investido-
res. “Nenhuma empresa 
quer investir em um es-
tado quebrado, como era 
Mato Grosso há alguns 
anos. Essa nota traz ain-
da

mais segurança jurídica 
para que os emprega-
dores se mantenham no 
estado e também para 

que novas empresas ve-
nham se instalar aqui”.

E a semana passada foi 
bastante positiva para o 
Estado no setor econô-
mico. De acordo com 
dados da MB Asso-
ciados, consultoria de 
análise macroeconômi-
ca, Mato Grosso deve 
registrar crescimen-
to do Produto Interno 
Bruto (PIB) em 41% e 
liderar a retomada da 
economia brasileira. O 
aumento está estimado 
entre os anos de 2010 e 
2022.

O Estado é o principal 
produtor de grãos do 
país e deve ser o respon-
sável por quase 30% da 
safra nacional este ano. 
A consultoria projeta 
que a renda total gera-
da no país pelo agrone-
gócio deverá atingir em 
2021 o volume recorde 
de R$ 965 bilhões, com 
um salto de 40% na 
comparação com 2020 
(R$ 687 bilhões).

“Segue o líder! Mato 
Grosso lidera na pro-
jeção de crescimento 
entre os estados para 
2021. Parabéns ao nos-
so povo trabalhador que 
merece todas as home-
nagens por fazer esse 
estado ser o gigante que 
é”, comemorou Mauro, 
em suas redes sociais.

“Segue o líder! Mato Grosso lidera na projeção de crescimento entre os estados para 
2021”, destaca Mendes

08

“O Governo do Estado 
tem ajudado Mato Gros-
so a crescer ainda mais: 
equilibramos as contas, 
nos tornamos Nota A 
no Tesouro Nacional, 
revisamos os incenti-
vos fiscais, reduzimos 
a burocracia e criamos 

um ambiente econômico 
favorável para as em-
presas se manterem e se 
instalarem aqui. 

Também estamos in-
vestindo 15% da nossa 
receita em investimen-
tos: obras, ações, esco-

las, hospitais, estradas, 
pontes. Tudo isso mo-
vimenta contratações, 
desenvolve a economia, 
melhora a vida das pes-
soas e ainda gera milha-
res de empregos e opor-
tunidades”, completou o 
governador.
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DEM destaca nomes de 
Juliano, Beto, Gilberto 

e Alan Porto para 
disputa a estadual

ELEIÇÕES 2022  /  da redação

Partido projeta eleição de dois deputados 
federais e cinco deputados estaduais

Juliano Jorge, Beto Machado, Gilberto Figueiredo e Alan Porto são nomes apontados como pré-candidatos puxadores 
de votos

O Democratas após um período de 
letargia, acordou e está em plena ar-
ticulação visando o pleito eleitoral de 
2022, em especial nas conversações 
visando a formatação de uma chapa 
forte para disputar à Assembleia Le-
gislativa e Câmara Federal.

Conforme uma das lideranças histó-
ricas da legenda, ex-governador Júlio 
Campos, o DEM já trabalha com a 
perspectiva de que quatro membros 
do staff do governador Mauro Men-
des (DEM) devem enfrentar as urnas.

Os secretários Juliano Jorge (Meta-
mat), Alberto Machado, o Beto Dois 
a Um (Esporte e Turismo), Gilber-
to Figueiredo (Saúde) e Alan Porto 
(Educação) são vistos como pré-
-candidatos puxadores de votos, que 
deve garantir uma bancada forte no 
Legislativo Estadual, embora, con-
forme Júlio Campos, todos tenham 
capilaridade eleitoral suficiente para 
buscar uma vaga também na Câmara 
Federal.

“A maior probabilidade é para que 
saiam à disputa de deputados esta-
duais. Mas eles têm potencial para 
disputar uma eleição para qualquer 
cargo”, afirma o líder democrata.

Júlio ainda ressalta o resultado da 
reunião do partido, ocorrida no últi-
mo dia 17, quando ficou definido que 
o Democratas trabalhará para eleger 
pelo menos cinco deputados estadu-
ais e dois federais no pleito de 2022.

“Foi decidido que o DEM terá como 
meta eleger dois federais e cinco es-
taduais. Para isso, pretendemos tra-
zer novos nomes, principalmente no 
segmento mulher e jovem, trazer pes-
soas que ainda não são filiadas, além 
de unir as lideranças”, disse Júlio.
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Primeira-dama garante 
que o social continua sendo 

prioridade na Gestão Pinheiro

AUXÍLIO AOS MAIS NECESSITADOS /  Nathany Gomes – Especial para Notícia Max

De janeiro até agora, 12 iniciativas foram desencadeadas pela primeira-dama, que vão desde a 
distribuição de alimentos até a oferta de cursos de qualificações para jovens e adultos

Primeira-dama Márcia Pinheiro entrega cestas básicas da vacina solidária na 
comunidade Villa Cuiabá na região do Osmar Cabral

Dedicação e empenho 
são algumas das caracte-
rísticas da primeira-dama 
Márcia Pinheiro, que 
vem desenvolvendo um 
trabalho participativo no 
setor social, demonstran-
do empatia e solidarieda-
de com aqueles que mais 
precisam.

O resultado desse con-
junto de ações já apre-
senta reflexos positivos. 
De janeiro até agora, 12 
iniciativas foram desen-
cadeadas por ela, que vão 
desde a distribuição de 
alimentos até a oferta de 
cursos de qualificações 
para jovens e adultos.

A campanha Natal Sem 
Fome, que se encerrou no 
mês de janeiro, entregou 
mais de 18.155 mil cestas 
básicas para famílias ca-
rentes, em especial àque-
las impactadas financei-
ramente pela pandemia 
do coronavírus.

Em fevereiro, dois gran-
des projetos da gestão 
ganharam destaque, sen-
do eles, o Qualifica 300, 
onde 423 alunos recebe-
ram certificados de con-
clusão da 2ª edição (3ª 
etapa) e 5% deles perten-
ciam ao grupo de Pessoas 
com Deficiência (PcD), 
alcançando desde a sua 
criação mais de cinco 
mil pessoas, possibili-
tando que elas ingressem 
no mercado de trabalho, 
contribuindo para gera-
ção de emprego e renda.

Logo depois, foi o Simi-
nina, que mesmo com a 
crise sanitária não teve 
suas atividades interrom-
pidas e, desta forma, mais 
de 1,6 mil meninas de 
seis a 14 anos foram aten-
didas de forma hibrida, 
respeitando as limitações 
atuais de prevenção ao 
contágio da doença. Os 
conteúdos foram elabora-
dos de acordo com cada 
faixa etária, com objetivo 
de atingir o melhor apro-
veitamento.

O Siminina oferta ativi-
dades como aulas de in-
glês, balé, reforço esco-
lar, cuidados médicos e 
psicológicos reforçados, 
entre outros.

Em março, mês em que 
se comemora o Dia Inter-
nacional das Mulheres, 
diversas tarefas foram 
colocadas em prática em 
prol das causas feminis-
tas, como por exemplo, 
campanha Março Mu-
lher, com rodas de con-
versas virtuais enfocando 
temas ligados ao empo-
deramento e combate à 
violência doméstica.

“Devemos trabalhar e de-
senvolver ações de sen-
sibilização da sociedade 
a fim de levar informa-
ção e prevenção a todos. 
Apostamos em ações 
contínuas que sensibili-
zem as mulheres sobre a 
importância da denúncia 
e da valorização pessoal, 
para que elas entendam 

o quanto são valorosas e 
podem e devem mudar o 
próprio destino”, desta-
cou a primeira-dama.

Em relação ao acolhi-
mento dos moradores em 
situação de rua, a ação 
tem continuidade, com a 
hospedagem sendo reali-
zada no Hotel Albergue. 
A equipe da assistência 
social é responsável pelas 
abordagens, informando 
este público sobre os lo-
cais existentes para aco-
lhida.

Posteriormente, ainda 
com os olhares atentos 
aos Siminina, Márcia par-
ticipou da doação de mais 
de 1,4 mil cestas básicas 
do Fundo Social Solidá-
rio às famílias de mais de 
mil alunas do projeto, que 
vivem em situação de ex-
trema dificuldade.

Ainda em março, a pri-
meira-dama lançou nova-
mente a Campanha Aque-
le Cuiabá 2021, que vem 
atendendo moradores de 
rua da distribuição de co-
bertores, dando um alento 
a eles, durante o período 
em que as frentes frias 
atingem a Capital.

Levando em consideração 
o período de vacinação na 
Capital, Márcia não me-
diu esforçou para reforçar 
a assistência do Executivo 
Municipal a população 
e idealizou o Vacina So-
lidária, considerado um 
case de sucesso, servindo 

de exemplo para cidades 
do interior.

A campanha de arrecada-
ção de alimentos durante o 
período de vacinação con-
tra a covid-19 foi idealiza-
da para ajudar famílias que 
mais necessitam, garantin-
do a comida na mesa.

A inclusão social tem lu-
gar de destaque na gestão 
humanizada do prefeito 
cuiabano, com o programa 
Incluiabá, que possibilitou 
a contratação de dezes-
seis novos servidores que 

já passaram por capacita-
ção técnica para atuarem 
na administração atual. A 
empresa Bem Estar- Pres-
tadora de Serviços é a res-
ponsável pela contratação 
e acompanhamento dos 
trabalhos. A meta é a con-
tratação de até 50 trabalha-
dores. 

Iniciativa é pioneira em 
todo o país proporcionan-
do o ingresso ao mercado 
de trabalho da população 
LGBTQIA+, as pessoas 
com deficiência, imigran-
tes e outros grupos sociais.

Por fim, o mês de maio, as 
campanhas Vacina Solidária 
e o Aquece Cuiabá ganha-
ram novos simpatizantes e 
visibilidade, angariando uma 
tonelada de mantimentos e 
entrega de cobertores para 
moradores em situação de 
rua e trabalhadores do aterro 
sanitário de Cuiabá.

Márcia deixa claro que as 
ações sociais continuarão 
sendo prioridade, prezan-
do pela gestão humanizada 
com foco naqueles que mais 
carecem da assistência por 
parte do Poder Público.
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Desfrute a vida com a mulher a quem você ama, todos os dias des-
ta vida sem sentido que Deus dá a você debaixo do sol; todos os 
seus dias sem sentido! Pois essa é a sua recompensa na vida pelo 
seu árduo trabalho debaixo do sol. Eclesiastes 9:9

DICAS ÚTEIS PARA O DIA A DIA: VEJA 
4 TRUQUE 

Quem está sempre se aventurando na cozinha com novos 
pratos sabe o valor que uma boa dica tem! Afinal, nada melhor 
do que alguns truques para agilizar a vida durante o preparo 
dos pratos e também na limpeza da cozinha. No TudoGostoso, 
já apresentamos algumas dicas sagazes, como truques que 
irão facilitar seu dia a dia, truques no preparo dos alimentos 
e até erros comuns que você cometia na cozinha e não sabia. 
Hoje vamos te mostrar 4 truques que você ainda não conhecia: 
dicas úteis para o dia a dia.

LIMPE GARRAFAS COM EFICÁCIA

Existem dois jeitos simples que garantem que a sua 
garrafa fique limpinha por dentro: pedaços de casca de ovo 
cozido ou grãos de arroz cru!

No caso da casca do ovo, basta colocar os pedaços junto 
com água quente e detergente e chacoalhar bem a garrafa. 
Já no arroz, coloque 1 colher (sopa) do grão junto com água 
e chacoalhe bem também. Depois é só lavar normalmente.

AMADUREÇA OS TOMATES EM POUCO 
TEMPO

Vai fazer uma receita que pede uma grande quantidade 
de tomates, como um molho de tomate caseiro ou até mesmo 
um molho vinagrete, e eles ainda não amadureceram? Então 
não se preocupe porque existe uma forma de acelerar esse 
processo. Basta ter por perto uma maçã!

LIBRA
É uma semana de paradas estratégicas para avançar aos poucos, 
mas com mais certeza. É preciso pensar bem nas suas próximas 

ações e agir com consciência. A Lua Cheia vai trazer um baita Eclipse, 
que pode promover situações dúbias e mentirosas, portanto tenha 
atenção!

ESCORPIAO
A semana pede atenção com suas finanças e seus ganhos. É 

importante fortalecer a visão da realidade para fazer bons negócios, 
mas, principalmente, é um ótimo momento para rever quais valores 
você está sustentando que são fracos ou falsos.

SAGITARIO
Para todos os sagitarianos é a semana mais difícil, mas, ao 

mesmo tempo, a mais cheia de oportunidades, já que estamos vi-
vendo um Eclipse Lunar neste signo nesta semana. É hora de avaliar 
as emoções e como elas te direcionam.

CAPRICORNIO
Semana que exige muito do capricorniano, porque, ao mesmo 

tempo em que você está sendo cobrado por Plutão em relação a 
liderança e força, está sendo cobrado por Saturno em relação a com-
prometimento, trabalho e colaboração. 

AQUARIO
Momento de despertar a respeito de regras, dogmas e crenças em 

grupos ou instituições que frequenta, mas que já não têm mais nada 
a ver com quem você é hoje. Pode, inclusive, acontecer uma dança 
das cadeiras no âmbitos das amizades: algumas amizades terminam 
e novas chegam.

PEIXES
Semana de desgastes, por isso não descuide da saúde para não 

ter uma síndrome de burnout. Você pode estar com muita energia, 
então é importante se exercitar e fazer pausas construtivas para 
conseguir compreender as próprias motivações e emoções.
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ARIES
Para os arianos que precisam de novas direções e novas 
respostas, o eclipse vai trazer isso, mas apenas para quem 

ousar reavaliar suas ideias pré-concebidas, seus pré-conceitos e 
tudo aquilo que acha que já sabe,

TOURO
É uma semana em que será preciso ter muita paciência, 
capacidade de mediar e de pensar sob novos pontos de vista, 

senão você poderá ficar furioso e descontrolado justamente com a 
tentativa de manter as coisas sob seu controle.

GEMEOS
Semana intensa para o geminiano, porque nesta semana 
teremos o Eclipse Lunar Total em Sagitário, opondo-se ao Sol 

em Gêmeos. Portanto é um momento de reflexão, de muita luz para 
suas ações e escolhas; decisões impulsivas não serão bem-vindas.

CANCER
Semana bem cheia de compromissos e um pouco caótica. 
Você deve apostar no poder da frase: “Quem tem boca vai 

à Roma”. Se você não enfrentar com coragem as situações que 
surgem e encontrar solução para os problemas, pode sentir que tudo 
dá errado.

LEAO
Suas necessidades estão sendo remexidas e seu ego está sen-

do chamado a olhar para os outros. É uma semana em que é preciso 
fortalecer seu lado de doação e cooperação com as pessoas. Todos 
esses sintomas são sinais de expansão da alma e amadurecimento. 
Faz parte, então não tenha medo.

VIRGEM
A semana traz uma necessidade de mudança. Pode ser algo 

na casa, pode ser até de casa. Você sente muita inquietação dentro 
de casa e estará o tempo todo sendo chamado ou inventando 
desculpas para sair e fazer coisas fora de casa. 

Ingredientes do salpicão 
de sardinha 1 maçã verde 
picada Suco de 1/2 limão 2 
batatas cozidas em cubos 
1 cenoura ralada 1/2 xícara 
(chá) de uva-passa preta sem 
sementes 1/2 vidro de palmito 
escorrido em rodelas (150g) 
2 latas de sardinha escorrida 
em pedaços 1/2 lata de 
ervilha escorrida 1/2 lata de 
milho verde escorrido 1 talo 
de salsão picado 1/2 cenoura 
ralada 1 xícara (chá) de 
maionese 1/2 xícara (chá) de 
iogurte natural Sal e cheiro-

U L I N Á r I ac

verde picado a gosto Folhas 
de alface para decorar

Modo de preparo Em uma 
tigela, misture a maçã, o 
suco, 2/3 da sardinha, a 
batata, a cenoura, a uva- 
-passa, o palmito, a ervilha, 
o milho, o salsão, a cenoura, 
a maionese, o iogurte, sal e 
cheiro-verde. Cubra e leve 
à geladeira por 30 minutos. 
Retire e transfira para uma 
travessa forrada com folhas de 
alface, decore com a sardinha 
restante e sirva.

LimeNtaNdo a aLma

Salpicão de sardinha

Para isso, coloque os tomates verdes com uma maçã 
dentro de um recipiente e cubra-o com plástico-filme. 
Outra opção é você colocar os tomates e a maçã dentro 
de um saco de papel limpo. O truque é eficiente porque 
a maçã libera gás etileno, responsável por acelerar o 
amadurecimento dos tomates.

LIMPE O RALADOR DE FORMA MAIS 
FÁCIL

Além das garrafas e vasos, outro utensílio complicado 
para limpar é o ralador. Afinal, se machucar lavando o 
ralador não é nada bom, e deixar de limpar esse utensílio 
não é uma das opções. Para te ajudar nessa tarefa, você 
pode contar com um velho amigo que te ajuda em vários 
truques na cozinha: o limão!

Para isso, basta utilizar a metade do limão e esfregar 
a parte cortada pelo lado de fora e pelo interior do ralador. 
Você vai ver como os resíduos de alimento que possam 
ter ficado ali vão sair fácil, fácil! Depois disso é só lavar o 
ralador normalmente.

AÇÚCAR SOLTINHO

A menos que a sua intenção seja realmente fazer 
torrões de açúcar, um açúcar empredado dentro dos potes 
não é nada legal. E cá entre nós: ninguém merece parar tudo 
para tentar desfazer as pedrinhas com a colher.

Uma dica é contar com pedacinhos de cascas de 
laranja! A casca vai ajudar a manter a umidade natural dos 
grãos de açúcar, impedindo que eles ressequem e acabem 
se unindo. Convenhamos: uma boa forma de reaproveitar a 
casca que ia para o lixo, né?
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O fashion advogado Petter 
Johnson, sempre arrasando nos 
looks

O empresário Roberto Fogaça, 
tirando onda nessa linda foto no 
Mirante alto do céu, Chapada dos 
Guimarães!

A bela cuiabaninha Isabella Reimer, 13 anos, é uma das atletas convidadas a 
participar do evento brasileiro de skate feminino online. Organizado pela Converse 
e canal off, o evento tem o formato todo digital, as atletas irão até o Rio de Janeiro, 
no bar 399, para gravar a volta. O critério de julgamento será quem obter mais 
curtidas. Vamos ajudar nossa linda conterrânea curtindo e comentando muito no 
link https://www.instagram.com/p/CPNra6Bnj2P/?utm_medium=copy_link

Parabéns especial para a linda Dora Asckar 
Rabanada!! Felicidades linda!

O empresário Álvaro Fernandes, 
aproveitando o Malai Manso Resort!!

Micheli Bressolin e Janaína Chiossi. Arrasando!!


